
 
 

Tema 1.   LA FLEXIÓN NOMINAL. 
 
Las formas nominales latinas se componen básicamente de dos elementos: 

 Tema o raíz de la palabra, que es la parte que no varía a lo largo de la flexión. 
 Desinencia, que es la parte que varía según el caso y el número. 

Una palabra latina expresa no sólo su significado léxico, sino también la función que desempeña dentro de la 
oración. 
Las funciones que el latín expresa mediante los casos se expresan en las lenguas románicas por el lugar que ocupa 
una palabra respecto al verbo y mediante el uso de preposiciones. 
En los vocabularios y diccionarios los sustantivos se enuncian, indicando el nominativo y el genitivo del singular. 
Por el genitivo se reconoce a que declinación pertenece el sustantivo y por el nominativo, a qué modelo sigue.  
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Nº CASOS rosa, -ae 
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G 
D 
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ros-a 
ros-a 
ros-am 
ros-ae 
ros-ae 
ros-a 
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ros-ae 
ros-ae 
ros-as 
ros-arum 
ros-is 
ros-is 
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u AC 

G 
D 
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sta declinación comprende 
ustantivos y adjetivos 
referentemente de género 
asculino y neutro. Presenta 
ominativos en : “-us”, en “-er” 
 en “-um”; pero el genitivo 
ingular termina siempre en “-
. 
os nominativos en “-us” (que 
on la gran mayoría) son 
eneralmente de género 
asculino; pero hay algunos de 
énero femenino como los 
ombres de árboles y ciudades:  
inus, malus, Corinthus, etc. 
os sustantivos y adjetivos acabados en “-er” s
alabra vir, viri que se declina como éstos. 
os sustantivos y adjetivos acabados en “-um” son
lgunos nombres de ciudades y en los comunes d
umi, Toleti, Corinthi, .... 
s nombres forman el genitivo plural en “-um” en 
sadas:   socium, liberum, pro deum, talentum, tr

SEGUNDA DECLINACIÓN 
Los sustantivos de esta declinación son generalmente de 
género femenino; pero hay nombres masculinos referidos 
a oficios o  de ríos: agricola, poeta, nauta, Sequana,..... 
Conserva restos de un antiguo caso locativo en nombres 
de ciudad: Romae 
Algunos sustantivos experimentan un cambio en su 
significado al pasar del singular al plural: 

o Littera (letra)      /     litterae   (cartas) 
o Copia  (abundancia)   /   copiae   (tropas) 

Algunos sólo se usan en plural:  divitiae   (riquezas), 
nuptiae  (bodas), .... 
Paradigma:    
Nº CASOS Masculinos  y Femeninos Neutros 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

domin-us 
domin-e 
domin-um 
domin-i 
domin-o 
domin-o 

ag-er 
ag-er 
agr-um 
agr-i 
agr-o 
agr-o 

vir 
vir 
vir-um 
vir-i 
vir-o 
vir-o 

templ-um 
templ-um 
templ-um 
templ-i 
templ-o 
templ-o 

al
 

N 
V 

 
domin-i 
domin-i 

 
agr-i 
agr-i 

 
vir-i 
vir-i 

 
templ-a 
templ-a 
domin-os 
domin-orum 
domin-is 
domin-is 

agr-os 
agr-orum 
agr-is 
agr-is 

vir-os 
vir-orum 
vir-is 
vir-is 

templ-a 
templ-orum 
templ-is 
templ-is 

on todos de género masculino: puer, ager, magíster, y la 

 de género neutro: templum, bellum, bonum. 
omus y humus se conserva el antiguo caso locativo: domi, 

lugar de “-orum” por razones de eufonía o en expresiones 
iumvirum, ... 
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LOS ADJETIVOS: 

 La declinación del adjetivo no comporta formas propias, sino que se realiza de acuerdo con las formas del 
sustantivo. 

 Se clasifican atendiendo a las terminaciones que tienen en el nominativo singular, así hay adjetivos de tres 
terminaciones, dos terminaciones y una terminación.  Los primeros siguen los paradigmas de la primera y 
segunda declinación de los sustantivos, se les llama corrientemente  de la 1ª clase;   los otros siguen a la 
tercera declinación y son los de 2ª clase. 

 Paradigmas: 

dominus rosa Templum ager rosa templum 
Nº CASOS 

Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

bon-us 
bon-e 
bon-um 
bon-i 
bon-o 
bon-o 

bon-a 
bon-a 
bon-am 
bon-ae 
bon-ae 
bon-a 

bon-um 
bon-um 
bon-um 
bon-i 
bon-o 
bon-o 

nig-er 
nig-er 
nigr-um 
nigr-i 
nigr-o 
nigr-o 

nigr-a 
nigr-a 
nigr-am 
nigr-ae 
nigr-ae 
nigr-a 

nigr-um 
nigr-um 
nigr-um 
nigr-i 
nigr-o 
nigr-o 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

bon-i 
bon-i 
bon-os 
bon-orum 
bon-is 
bon-is 

bon-ae 
bon-ae 
bon-as 
bon-arum 
bon-is 
bon-is 

bon-a 
bon-a 
bon-a 
bon-orum 
bon-is 
bon-is 

nigr-i 
nigr-i 
nigr-os 
nigr-orum 
nigr-is 
nigr-is 

nigr-ae 
nigr-ae 
nigr-as 
nigr-arum 
nigr-is 
nigr-is 

nigr-a 
nigr-a 
nigr-a 
nigr-orum 
nigr-is 
nigr-is 

 

 

 

 
 
 
La 3ª declinación es la más compleja e irregular de las cinco. En ella pueden distinguirse dos grandes bloques 
temáticos: 

• Temas en consonante    ( tipo consul, consúlis ) 
• Temas en -i       ( tipo hostis, hostis ). 

 
Los primeros suelen llamarse imparisílabos (el genitivo tiene una sílaba más que el nominativo) y los segundos 
parisílabos (igual número de sílabas en ambos casos). Es una denominación pedagógicamente útil, aunque no del 
todo científica, pues obliga a hablar de falsos imparisílabos, que son de tema en -i  por modificaciones fonéticas en 
el nominativo (tipo urbs, urbis). 
 

Nº CASOS Temas en consonante Temas en –i 

 M. / F. N. M. /F. N. 

N. y  V. Cero  / - s cero - s cero 
Ac. - em cero - em   (- im) Cero 
G. - is - is 
D.  - i - i 

S
in

gu
la

r 

Ab. - e - e - i 
N. y  V. - es - a - es - ia 

Ac. - es - a - es  (-is) - ia 
G. - um - ium 
D.  - ibus - ibus Pl

ur
al

 

Ab. - ibus - ibus 

Flexión: 
 
Los dos grupos de temas tenían en su 
origen una flexión netamente diferenciada, 
pero las mutuas influencias analógicas han 
ido borrando estas diferencias y 
aproximando las dos flexiones. Sin 
embargo, aún son observables en latín 
ciertas diferencias, si comparamos las 
terminaciones resultantes de la aplicación 
normal de las desinencias en ambos 
temas: 
 
Observaciones generales sobre la 3ª 

declinación. 

• Pueden observarse diferencias en el nominativo, acusativo y ablativo del singular y en el acusativo y genitivo del 
plural.  Pero la influencia de los temas en consonante ha tenido estas consecuencias: 
 

TERCERA DECLINACIÓN 
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 Los acusativos   -im, -is han desaparecido casi por completo en favor de -em,-es; 
 El ablativo en  -i  ha sido sustituido por -e  en la mayoría de los sustantivos de tema en -i. 

• Queda, pues, como única clave bastante segura para distinguir un tema en consonante de un tema en -i, acudir 
al genitivo del plural: 

 los temas en consonante lo hacen en -um 
 los temas en -i lo hacen en -ium. 

• Ambos grupos temáticos contienen sustantivos y adjetivos; y, entre los primeros, masculinos, femeninos y 
neutros. 
 

  TEMAS EN CONSONANTE.    
 
Incluyen una serie numerosa de nombres, que suelen clasificarse de acuerdo con el tipo de consonante final del 
tema:  temas en líquida, en nasal, en silbante y en oclusiva ( labial, dental y gutural ). 
 
1. Temas en líquida (-l, -r), en nasal (-m, -n) , y en fricativa (–s). 
 
La característica común a estos temas consiste en que sus sustantivos masculinos y femeninos tienen un 
nominativo singular con desinencia cero, con la sola excepción del único tema en -m que existe en latín y que tiene 
desinencia -s: hiems,  hiemis  = invierno. 
En cuanto a los neutros, tienen desinencia cero en el nominativo, vocativo  y acusativo, tanto de los temas en 
consonante como de los en –i. 
 
 
a)   Temas en -r 

 Cuando a la -r precedía 
otra consonante se 
insertaba entre ellas, en el 
nominativo, una vocal de 
apoyo,  e , que falta en 
los demás casos.   De ahí 
las alternancias e/cero 
entre el nominativo y los 
otros casos, sobre todo en 
nombres de parentesco, 
tales como: pater / patris;  
mater / matris;  frater / 
fratris. 

 Cuando a la -r precedía 
una vocal, ésta se 
conservaba en toda la 
flexión: mulier, mulieris 

 
b)  Temas en -n 
 

 Cuando la -n va precedida en 
apofonía, al ir en sílaba interior ab

Ej.   F
 Por otra parte, cuando a la -n 
acudir al genitivo para saber que 

 
c)  Temas en -s 
 

 La -s, conservada en el nomina
ir entre vocales, por el fenóme

 A veces esta “r” de los cas
nominativo, regularizando toda

 La vocal breve que precede a l
sílaba interior abierta:   genus, 

 Un nombre de tema en -s, ru
ruri (en el campo). 

 
 

SUSTANTIVOS ADJETIVOS Nº CASOS 
Masculino Femenino Neutro Masc. / Fem. Neutro 

vetus 
vetus 

veter-em vetus 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

consul 
consul 
consul-em 
consul-is 
consul-i 
consul-e 

mater 
mater 
matr-em 
matr-is 
matr-i 
matr-e 

 
flumen 
flumen 
flumen 
flumin-is 
flumin-i 
flumin-e 

veter-is 
veter-i 
veter-e 

veter-es 
veter-es 
veter-es 

veter-a 
veter-a 
veter-a 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 

 
consul-es 
consul-es 
consul-es 
consul-um 

 
matr-es 
matr-es 
matr-es 
matr-um 

 
flumin-a  
flumin-a  
flumin-a  
flumin-um  veter-um 
3

D 
AB 

consul-ibus 
consul-ibus 

matr-ibus 
matr-ibus 

flumin-ibus  
flumin-ibus  

veter-ibus 
veter-ibus 

el nominativo de una vocal breve, ésta pasa a  “i” en los demás casos, por 
ierta. 
lumen /  fluminis                          carmen  /  carminis 
precedía una “o” (-on), desaparecía la -n del nominativo, por lo que hay que 
se trata de un tema en -n. Así:  homo, hominis. 

tivo por estar en final de palabra, se convierte en  “r”  en los demás casos al 
no llamado rotacismo:  (tempus,  temporis.) 
os oblicuos influye luego en la conversión en ”r”, también, de la “s” del 
 la flexión:  (honor  <  honos),  honoris. 
a -s del nominativo evoluciona a “e” en los otros casos al quedar ante  “r”  en 
generis;     scelus, sceleris. 
s, ruris,  conserva el único resto de caso locativo en la tercera declinación:   
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2. Temas en oclusiva: labial (-b, -p),  dental (-d,-t),  y  gutural (-c, -g). 
 
Todos sus sustantivos masculinos y femeninos tienen, como característica, la desinencia  -s  en el nominativo 
singular. Con morfema cero, si son de género neutro. 
 
a)  Temas en labial.  Las palabras cuyo tema termina en consonante labial (-p, -b), al tomar la –s del nominativo, 
no sufren cambio alguno:  plebs, plebis;  princeps, principis. 
 
b) Temas en dental.  Las dentales (-d,-t) en contacto con la s del nominativo desaparecen por un proceso fonético 
de asimilaciones y reducciones, conservándose en los casos oblicuos:   pes, pedis;  miles, militis. 
En este último caso, como en caput, capitis,  puede observarse de nuevo el cumplimiento de la regla general de la 
apofonía, según la cual toda vocal breve se convierte en  “i”  al pasar a sílaba interior abierta, excepto ante r, ante 
la cual pasa a ser  “e”. 

SUSTANTIVOS Nº CASOS 
Masculino Femenino Neutro 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

host-is 
host-is 
host-em 
host-is 
host-i 
host-e 

urb-s 
urb-s 
urb-em 
urb-is 
urb-i 
urb-e 

 
mar-e 
mar-e 
mar-e 
mar-is 
mar-i 
mar-i 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

 
host-es 
host-es 
host-es 
host-ium 
host-ibus 
host-ibus 

 
urb-es 
urb-es 
urb-es 
urb-ium 
urb-ibus 
urb-ibus 

 
mar-ia  
mar-ia  
mar-ia  
mar-ium  
mar-ibus  
mar-ibus  

 
SUSTANTIVOS ADJETIVOS Nº CASOS 

Masculino Femenino Neutro Masc. / Fem. Neutro 

princeps 
princeps 

princip-em princeps 

S
in
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r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

rex 
rex 
reg-em 
reg-is 
reg-i 
reg-e 

virtus 
virtus 
virtut-em 
virtut-is 
virtut-i 
virtut-e 

 
caput 
caput 
caput 
capit-is 
capit-i 
capit-e 

princip-is 
princip- i 
princip-e 

princip-es 
princip-es 
princip-es 

princip-a 
princip-a 
princip-a 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

reg-es 
reg-es 
reg-es 
reg-um 
reg-ibus 
reg-ibus 

virtut-es 
virtut-es 
virtut-es 
virtut-um 
virtut-ibus 
virtut-ibus 

capit-a  
capit-a  
capit-a  
capit-um  
capit-ibus  
capit-ibus  

princip-um 
princip-ibus 
princip-ibus 

c) Temas en gutural. Las 
guturales (-c,-g) se funden con la  
s  del nominativo, resultando la 
consonante doble, “x”. El 
genitivo es el que revela la 
verdadera consonante del tema: 
dux, ducis; lex, legis. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  TEMAS EN –i.      
 
Podemos considerar tres tipos, de acuerdo con el estado en que aparece el nominativo del singular: 
 

 Sustantivos masculinos y femeninos en -is, que son los propiamente parisílabos: hostis, hostis =enemigo;   
navis, navis = nave. 

 
 Sustantivos masculinos y femeninos originariamente parisílabos como los anteriores, pero que se han 

convertido, por proceso fonético, en imparisílabos. 
Son los falsos imparisílabos. 
El fenómeno común a todos ellos ha sido la síncopa 
de la “-i-“  del nominativo del singular. Pero los 
resultados difieren, según el tipo de consonante 
que preceda a dicha i: 
1) Si es una consonante labial, ningún otro 

fenómeno fonético sigue a la síncopa: urbs « 
(urb(i)s), urbis = ciudad. 

2) Si se trata de una consonante dental o gutural, 
producida la síncopa de la “i”,  sigue el 
contacto de dichas consonantes con la -s, con 
los mismos resultados que los descritos para el 
nominativo singular de los temas en 
consonante dental y gutural: desaparición de 
las dentales,   ars « art(i)s), artis = arte,  y 
fusión de las guturales, arx « arc(i)s), arcis = 
ciudadela. 

 
 Algunos sustantivos neutros en -e, en -ar y en -al: mare, maris =mar; exemplar, exemplaris = ejemplar, 

modelo;   animal, animalis = animal.  Los tres nombres coinciden en su formación originaria, ya que “-ar”, 
“-al”  remontan a -ari, -ali,-i . La “i”  se transforma en “e” en sílaba abierta y desaparece cuando la sílaba 
anterior es larga. 
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♦ 

♦ 

 
Observaciones sobre los sustantivos en –i 
 

La desinencia de genitivo singular es -s, no “-is”,  ya que la “-i” pertenece al tema. Pero se resalta  “-is” 
por ser la terminación que distingue justamente a los nombres de la 3ª declinación. 

 
Lo mismo sucede con el genitivo plural, cuya desinencia es -um, pero se resalta la terminación “-ium”  que 
distingue a estos temas de los demás pertenecientes a la 3ª declinación. 

 
LOS ADJETIVOS: 

Adjetivos de tema en -i son casi todos los que forman el grupo de adjetivos de la 2ª clase. Pueden  tener en el 
nominativo del singular una, dos o tres terminaciones, como revelan los siguientes paradigmas: 
 

ADJETIVOS 
Nº CASOS 

Masc. / Fem. Neutro. Masc. / Fem. Neutro Masc. Fem. Neutro 

fort-is fort-e ingen-s 
ingen-s fort-is fort-e 

acer 
acer 

acris 
acris 

acr-e 
acr-e 

ingent-em ingen-s fort-em fort-e acr-em acr-e 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

ingent-is 
ingent -i 
ingent-i 

fort-is 
fort-i 
fort-i 

acr-is 
acr-i 
acr-i 

ingent-es 
ingent-es 
ingent-es 

ingent-ia 
ingent-ia 
ingent-ia 

fort-es 
fort-es 
fort-es 

fort-ia 
fort-ia 
fort-ia 

acr-es 
acr-es 
acr-es 

acr-ia 
acr-ia 
acr-ia 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

ingent-ium 
ingent-ibus 
ingent-ibus 

fort-ium 
fort-ibus 
fort-ibus 

acr-ium 
acr-ibus 
acr-ibus 

 
Observaciones sobre los adjetivos en “-i”. 
 

 Los adjetivos de una y de tres terminaciones coinciden en todo con los de dos, exceptuando el nominativo 
singular. 

 El neutro se distingue siempre del masculino-femenino en el nominativo y acusativo del plural. Y se 
confunden siempre los tres géneros en el genitivo, dativo y ablativo de ambos números. 

 El nominativo singular de los adjetivos de una terminación se explica fonéticamente exactamente igual que 
el nominativo de los imparisílabos ars, artis. El nominativo masculino de los de tres terminaciones era 
originariamente como el femenino, pero luego evolucionó como los nominativos del tipo ager de la 2ª' 
declinación. Los nominativos neutros forte y acre proceden de un tema puro en “-i”  lo mismo que mare. 

 Se declinan como adjetivos de una terminación: 

 Todos los participios de presente: amans, amantis;      audiens, audientis . 
 Los adjetivos en -ax, -ix, -ox,   tipo audax (audaz); felix (feliz); ferox  (feroz). 
 Los gentilicios en -as, -atis, en -is, -itis  y otros aislados, como par, paris; simplex, simplicis ;  

duplex, duplicis, etc. 
 Tienen tres terminaciones unos cuantos adjetivos, entre los cuales los de más uso son: celer (rápido);   

alacer (ágil);   celeber  (célebre),  y equester (ecuestre). 
 La mayoría de los adjetivos de tema en -i son del tipo :   fortis, -e. 

 
SUPERVIVENCIAS DE LAS PRIMITIVAS FORMAS EN –I: 

1) Acusativo singular en “–im” :    Lo conservan algunos sustantivos, como sitis (sed); vis (fuerza); tussis (tos); y 
algunos nombres geográficos: Tiberis (Tíber): Neapolis (Nápoles). Otros alternan -im  con -em, como turris 
(torre),  febris (fíebre),  puppis (nave). 

2) Ablativo singular en “-i.” :   Su presencia en latín es amplia y sistemática. Lo conservan: 
 Todos los sustantivos neutros (mari, animali ... ), para evitar la confusión con el nominativo, vocativo 

y acusativo. 
 Todos los adjetivos de dos y de tres terminaciones (forti, acri ... ). En cuanto a los de una 

terminación, gran parte de ellos son, como hemos dicho, participios de presente y otros adjetivos a 
ellos asimilados   (prudens, constans, sapiens ... ). 
Pues bien, tanto los auténticos participios como los adjetivos citados suelen presentar dos 
terminaciones en el ablativo: “-i,-e”, con una repartición bastante sistemática: 
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o Terminación -i para su empleo adjetival:  cum sapienti viro (con un hombre sabio); cum amanti 

uxore (con la amante esposa). 
 
o Terminación -e para el empleo sustantivado de los adjetivos:, cum sapiente (con un sabio), y para 

el empleo verbal de los participios: regnante Romulo (reinando Rómulo). 
3) Acusativo plural en –is.     Persiste frecuentemente, al lado de -es, en los sustantivos y adjetivos de tema en 

-i, hasta la propia época clásica: hostis, partis, amantis... 
 
Nombres especiales: 

a)  Nombres de flexión especial: 
 

 vis (fuerza, violencia). Se declina en singular como un tema en -i (vim, vi), sin genitivo ni dativo. En plural 
hace vires, virium... (no confundir con viri, los hombres); 

 bos, bovis (buey). Tiene un genitivo plural boum,  y un dativo y ablativo, plural también, bobus y bubus; 
 Iuppiter, Iovis (Júpiter); iter, itineris (camino); senex, senis (anciano). Tienen dos temas diferentes: 

nominativo/resto de los casos; 
 vas, vasis (vaso) es neutro, pero cambia de declinación en el plural: vasa, vasorum. 

 
b) Nombres de semántica variable. Cambian de significado en el plural: 
 

 aedes, -is (templo)  /   aedes, -ium (casa); 
 finis, -is (fin, frontera)  /  fines, -ium, (territorio); 
 parens, -entis (padre o madre)  /   parentes, -tum (padres -padre y madre-); 
 pars, -tis (parte)   /   partes, -ium (papel de un actor, partido político). 

 

CUARTA DECLINACIÓN 
 
 
 
 
 

 Sustantivos masculinos y femeninos en “us” , neutros en “u”. 
  La mayoría de los sustantivos en “us” son de género masculino. Entre los neutros sólo se emplean con cierta 

frecuencia :  genu, y cornu. 
 La vocal del tema aparece en todos los casos menos en el dativo y ablativo del plural, que debían terminar en 

–ubus, pero la “u” interior ante labial ha evolucionado a “i”, influida también por la forma –ibus, de la tercera 
declinación. 

 Algunos sustantivos mantienen la terminación –ubus del dat y abl. Plural para evitar confusiones con formas 
de la tercera: 

 Artus, -us.  / ars, artis 
 Arcus, -us  / arx, arcis 
 Partus, -us  / pars, parties 

 Ciertas palabras mezclan su flexión con la segunda declinación, como:  domus. 
 Paradigma: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Domus, -us Nº CASOS 
Tema en “u” Tema en “o” 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

dom-us 
dom-us 
dom-um 
dom-us 
dom-ui 
dom-u 

 
 
 
dom-i 
dom-o 
dom-o 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

dom-us 
dom-us 
dom-us 
dom-uum 
dom-ibus 
dom-ibus 

 
dom-os 
dom-orum 
 

 

S
in

gu
la

r 

Nº CASOS 
Masculino y 
femenino 

Neutro 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

man-us 
man-us 
man-um 
man-us 
man-ui 
man-u 

corn-u 
corn-u 
corn-u 
corn-us 
corn-ui 
corn-u 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

man-us 
man-us 
man-us 
man-uum 
man-ibus 
man-ibus 

corn-ua 
corn-ua 
corn-ua 
corn-uum 
corn-ibus 
corn-ibus 

 



 

A. B

 

 

 

Paradigma: 

 Se trata de una declinación híbrida, con formas de la 
1ª, 2ª y 3ª declinaciones: 

o El genitivo singular  “-i” procede de la segunda. 
o El genitivo plural “-rum” procede de la primera 

y segunda. 
o El nominativo plural “-es” y dat y abl en “-bus” 

de la tercera. 
 Sólo tienen plural completo los sustantivos :  res y dies.  

Los demás se utilizan sólo en nominativo y acusativo 
plural, o no tienen plural. 

 Todos los sustantivos de la 5ª son femeninos excepto 
dies y su compuesto meridies que son masculinos. Pero 
dies se emplea a veces como femenino singular en 
contextos que indican una fecha :    certa dies  (un día 

 
 
 

QUINTA DECLINACIÓN 
Nº CASOS res, rei dies, diei 

S
in

gu
la

r 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

r-es 
r-es 
r-em 
r-ei 
r-ei 
r-e 

di-es 
di-es 
di-em 
di-ei 
di-ei 
di-e 

Pl
ua

l 

N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

r-es 
r-es 
r-es 
r-erum 
r-ebus 
r-ebus 

di-es 
di-es 
di-es 
di-erum 
di-ebus 
di-ebus 
allester 7

determinado). 
 

 

 

 

CUADRO RESUMEN DE LAS DESINENCIAS 

 
  

 
CASOS  

 
1ª 

 
2ª 

 
3ª 

 
4ª 

 
5ª 

 
Nominativo 

 
a 

 
us / er / um 

 
variable 

 
us/u 

 
es 

 
Vocativo 

 
a 

 
(e)    ,, 

 
,, 

 
,, 

 
,, 

 
Acusativo 

 
am 

 
um 

 
em / ,, 

 
um  / u 

 
em 

 
Genitivo 

 
ae 

 
i 

 
is 

 
us 

 
ei 

 
Dativo 

 
ae 

 
o 

 
i 

 
ui 

 
ei 

S
IN

G
U

LA
R
 

 
Ablativo 

 
a 

 
o 

 
e/i 

 
u 

 
e 

 
 
Nominativo 

 
ae 

 
i / a 

 
es / a 

 
us / a 

 
es 

 
Vocativo 

 
ae 

 
i / a 

 
es / a 

 
us / a 

 
es 

 
Acusativo 

 
as 

 
os / a 

 
es / a 

 
us / a 

 
es 

 
Genitivo 

 
arum 

 
orum 

 
um/ium 

 
uum 

 
erum 

 
Dativo 

 
is 

 
is 

 
ibus 

 
ibus 

 
ebus 

PL
U

R
A

L 

 
Ablativo 

 
is 

 
is 

 
ibus 

 
ibus 

 
ebus 
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El grado comparativo y superlativo, se forman sustiyendo la terminación del genitivo singular masculino (alt-i, 
pulchr-i, brev-is, veter-is, prudent-is) por los sufijos  -ior, -ius  / -issimus,-issima, -issimum , respectivamente. 
Los adjetivos terminados en -eus, -ius, -uus, no podían formar el comparativo normalmente y recurrían a las 
perífrasis magis, plus más el positivo. 
Los adjetivos terminados en -ilis, -er, forman el superlativo respectivamente con los sufijos -illimus, -errimus, ( 
facillimus, -a,-um  / pulcherrimus, -a,-um). 
 
 

 
GRADO 

COMPARATIVO 

 
GRADO SUPERLATIVO 

 
 SINGULAR 

 
SINGULAR 

 
 
 
 

Casos 

 
 Mas./Fem.            Neu. 

 
Masculino 

 
Femenino 

 
Neutro 

 
N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

 
  alt-ior                alt-ius 
  alt-ior                alt-ius 
  alt-iorem           alt-ius 
   alt-ioris 
                alt-iori 
                alt-iore 

 
alt-issim-us 
alt-issim-e 
alt-issim-um 
alt-issim-i 
alt-issim-o 
alt-issim-o 

 
alt-issim-a 
alt-issim-a 
alt-issim-am 
alt-issim-ae 
alt-issim-ae  
alt-issim-a 

 
alt-issim-um 
alt-issim-um 
alt-issim-um 
alt-issim-i 
alt-issim-o 
alt-issim-o 

 
 

 
 PLURAL 

 
PLURAL 

 
N 
V 

AC 
G 
D 
AB 

 
  alt-iores             alt-iora 
  alt-iores             alt-iora 
  alt-iores             alt-iora 
   alt-iorum 
               alt-ioribus 
               alt-ioribus 

 
alt-issim-i 
alt-issim-i 
alt-issim-os 
alt-issim-orum 
alt-issim-is 
alt-issim-is 

 
alt-issim-ae 
alt-issim-ae 
alt-issim-as 
alt-issim-arum 
alt-issim-is  
alt-issim-is 

 
alt-issim-a 
alt-issim-a 
alt-issim-a  
alt-issim-arum 
alt-issim-is  
alt-issim-is 

 
 
Adjetivos que forman con temas distintos del positivo los grados comparativo y superlativo: 
 
POSITIVO    COMPARATIVO    SUPERLATIVO 
bonus, -a, -um    melior, -ius    optimus, -a, -um 
malus, -a, -um    peior, -ius    pessimus, -a, -um 
magnus, -a, -um    maior, -ius    maximus, .a, -um 
parvus, -a, -um    minor, -ius    minimus, -a, -um 
multi, -ae, -a    plures, -a    plurimi, -ae, -a 
 
 

   ADVERBIOS DE MODO DERIVADOS DE ADJETIVOS    
 
Estos adverbios se forman añadiendo al gentivo singular las siguientes terminaciones: 
 
ADJETIVO  ADV. POSITIVO  ADV. COMPARATIVO  ADV. SUPERLATIVO. 
 
alt-i   alt-e   alt-ius    alt-issime 

(altamente)  (más altamente)   (muy altamente) 

brev-is   brev-iter   brev-ius    brev-issime 

prudent-is  prudent-er  prudent-ius   prudent-issime 
 
 
 
 
 
 

Grados del adjetivo: Comparativo y Superlativo 


	CASOS
	Casos
	GRADO SUPERLATIVO
	
	
	
	
	
	
	
	POSITIVOCOMPARATIVOSUPERLATIVO









	salir: 
	actividades: 


